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 Когда пройдет первое в мире соревнование  
по практической стрельбе и охоте в виртуальной реальности |20

Гражданское и охотничье  
оружие РоссииReview

— тенденции —

В октябре в Гостином дворе прошла Москов-
ская международная выставка оружия и то-
варов для охоты ORELEXPO — самое пред-
ставительное международное мероприятие 
такого профиля на отечественных площад-
ках. Участие в выставке приняли более 130 
экспонентов: оружейные компании, опто-
вые и розничные фирмы по торговле оружи-
ем, снаряжением, охотничьими и туристи-
ческими товарами, аутфиттеры (фирмы, за-
нимающиеся организацией охотничьего ту-
ризма) и таксидермические студии. Причем 
в Гостином дворе были представлены как 
крупные игроки, так и новые небольшие 
компании, которые пришли на рынок бук-
вально в нынешнем году. Послушать спике-
ров, задать вопросы специалистам, посмо-
треть новинки оружейного рынка (а неко-
торые — даже опробовать) пришли 13,2 тыс. 
посетителей, еще тысячи побывали на вы-
ставке дистанционно в формате онлайн — 
даже по доковидным меркам масштаб вну-
шительный.

Впрочем, пандемия коронавирусной ин-
фекции для выставки оказалась даже в ка-
ком-то смысле полезной. Михаил Хубутия, 
организатор ORELEXPO, говорит, что лучшее 
время для проведения такого мероприятия 
— «когда границы закрыты, а мы сами мо-
жем организовать весь производственный 
цикл», собрать на одной площадке предста-
вителей производства и власти, российские 
регионы и пользователей, обеспечить ком-
муникацию всех участников этой выставки 
и организовать полноценный диалог.

На стендах были широко представлены 
изделия отечественных и зарубежных изго-

товителей и торговцев охотничьим, спор-
тивным оружием и патронами к нему из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ижевска, Тулы, 
других городов России, ближнего и даль-
него зарубежья. Посетители могли ознако-
миться с новинками, а также детально из-
учить известные модели, обсудить со спе-
циалистами их плюсы и минусы. Люби-
тели охоты и туризма оценили различное 
снаряжение, оптику, средства ухода, эки-
пировку и аксессуары.

Выставка была отмечена несколькими 
важными премьерами. Так, Центральный 
научно-исследовательский институт точно-
го машиностроения в Подольске (входит в 
госкорпорацию «Ростех») заявил о планах 
осваивать рынок профессионального спор-
тивного оружия. До недавнего времени вся 
деятельность предприятия была связана 
с разработкой специализированного ору-
жия для армии и спецслужб, а теперь ин-
ститут участвует в программе диверсифи-
кации отрасли. В соответствии со страте-
гией «Ростеха» доля выручки от граждан-
ской продукции предприятий корпорации 
должна достичь к 2025 году 50%. Институт 
намерен развивать производство коротко-
ствольных изделий (пистолетов). Компа-
ния будет ориентироваться на оружие, со-
поставимое с линейками Glock, SIG Sauer 
профессионального стрелкового спорта.

О диверсификации производства и ча-
стичной переориентации на гражданского 
потребителя заявили и в группе компаний 
«Калашников». «Концерн „Калашников“ раз-
вернулся на 180 градусов после введения 
санкций. Вызов состоял в быстрой перена-
ладке и одновременной работе с большим 
количеством разных изделий с совершенно 

другой схемой сбыта. Если до кризиса мы 
работали по нескольким основным издели-
ям, которые шли на экспорт, то за кризис-
ный период мы выбросили на рынок поряд-
ка 40 новинок, которые раньше не произво-
дились и не позиционировались»,— сооб-
щил Михаил Ненюков, первый заместитель 
генерального директора по операционной 
деятельности и производственной системе 
ГК «Калашников». При этом группа компа-
ний до сих пор ориентирована на экспорт: в 
2019 году около 75% производимой продук-
ции было отправлено за границу.

Это не единственная новость от леген-
дарного предприятия. 16 октября груп-
па компаний объявила о запуске проекта 
Kalashnikov Approved. Это своего рода знак 
качества, который объединит проверен-
ных и надежных производителей оружия, 
аксессуаров, экипировки и других сопутст-
вующих товаров и в итоге выстроит систему 
максимально комфортной покупки и обслу-
живания оружия.

Одним из главных событий ORELEXPO 
стала презентация проекта дополненной 
реальности VaRms, совмещающий реаль-
ные образцы оружия с цифровой копией. 
Пользователи получили возможность уз-
нать особенности того или иного оружия 
лично, а не со слов инструктора.

«Это, наверное, уникальный случай, ког-
да реальная и виртуальная выставки откры-
лись в один день,— рассказал технический 
директор проекта Аркадий Оверин.— По-
сетители смогли, надев шлем виртуальной 
реальности, посмотреть оружие, разобрать 
его, собрать, перейти в виртуальный тир, 
потренироваться, получить кон-
сультацию».

— от первого лица —

Организатор выставки ORЕLEXPO-2020, 
совладелец проекта VaRMS МИХАИЛ 
ХУБУТИЯ считает, что сегодня, в пери-
од санкций и пандемии, у России есть 
уникальный шанс существенно повы-
сить уровень отечественных оружейных 
технологий. По его мнению, для этого 
бизнес и государство должны объеди-
ниться и совместно определять направ-
ление развития отечественного рынка 
оружия. О том, как обстоят дела на рос-
сийском оружейном рынке сегодня и как 
начать производить в стране действи-
тельно современное оружие, он расска-
зал в  интервью „Ъ“.

— В каком состоянии, на ваш взгляд, сей-
час находится рынок оружия и товаров 
для охоты в России?
— Мягко говоря, хотелось бы желать лучше-
го, потому что наша некогда до мозга костей 
оружейная страна сейчас переживает от-
сутствие технологий в этой сфере. У нас не 
осталось оружейных конструкторов, а их на-
до взращивать, воспитывать. Да, есть кон-
церн «Калашников», но и он не показывает 
тех технологий, которые мы ждем. Напри-
мер, в 2019 году в нашей выставке участвова-
ли финны. Они показывали нанопорох, ко-
торый практически не впитывает влагу. Раз-
ве у нас нет условий для развития подобных 
технологий? Есть. Недавно я разговаривал 
с губернатором Ярославской области, и он 
с удовольствием нашел бы земли для выра-
щивания льна, который необходим для про-
изводства такого пороха. Но есть проблема: 
для бизнеса такие производства — неподъ-
емная тема. И пока мы не научимся созда-
вать государственно-частные партнерства, 
пока не будет поддержки от государства, ни-
чего не получится.

Поэтому сегодняшняя ситуация на ору-
жейном рынке не радует, притом что у нас 
есть знаменитый Тульский патронный за-
вод, а также Барнаульский, Новосибирский, 
наши боеприпасы котируются как валовые 
и низкокачественные. Даже российские 
охотники стараются найти импортные па-
троны. Потому что все технологии на наших 
заводах — технологии позапрошлого века. 
И, кстати, не только патроны — и внешний 
вид оружия, и механизмы — все это требует 
переработки, иного подхода.
— Пандемия как-то повлияла на оружей-
ную отрасль?
— Пандемия должна была изменить нега-
тивные тенденции на рынке в лучшую сто-
рону. Потому что во время пандемии, когда 
на внутренний рынок не поступает импорт-
ный товар, мы должны сами научиться про-
изводить те же патроны. Но никто из произ-
водителей, к сожалению, не начал суетить-
ся, чтобы предложить альтернативу импорт-
ным патронам, пороху. Нет! Все месяцами 
ждали импорт. Единственное предприятие, 
которое пытается сделать что-то новое,— Ка-
занский пороховой завод. Но и они без госу-
дарственной поддержки задыхаются. Поэ-
тому мы и пытаемся посредством выставок, 
форумов, организации деловых площадок 
наладить общение между производителями 
оружия, продавцами, потребителями, биз-
несом и государством. Все стороны должны 
научиться договариваться, и тогда можно бу-
дет надеяться на начало производства дейст-
вительно современного оружия.
— Кто сегодня является главным конку-
рентом российских производителей?
— Оружейные фирмы Германии лидируют 
практически во всем. Также Бельгия и ее ком-

пания «Браунинг». Не отстают от Германии и 
итальянские оружейники — концерн «Берет-
та». Все мировые компании — наши союзни-
ки и с удовольствием могли бы поработать 
с нашими оружейниками над новыми тех-
нологиями для российского рынка. Но это 
опять невозможно сделать без господдержки, 
нужны выставки и площадки для общения.
— В чем, по-вашему, эта господдержка 
может заключаться?
— В первую очередь в отказе от излишнего 
законодательного регулирования отрасли. 
У нас сегодня очень большая нормативная 
база по оружию. Но она не должна мешать 
производителям, например, при допуске к 
свободным тендерам, к свободному обраще-
нию. Здесь я не имею в виду свободной про-
дажи оружия гражданам, я всегда был про-
тив этого. Но, допустим, если у законопо-
слушного гражданина уже есть ружье, то, 
чтобы его продлить или купить еще одно, 
он должен потратить достаточно много вре-
мени. А такую роскошь не каждый может се-
бе позволить. Вот тут, считаю, нужно убавить 
бюрократии.
— Есть вероятность того, что импорт ору-
жия в Россию будет сокращаться?
— Я думаю, это может случиться тогда, ког-
да у нас будут свои современные техноло-
гии, хорошие оружейные конструкторы, 
металл, отличный порох, школа оружейни-
ков. Когда все это будет на должном уровне, 
нужно будет поднимать таможенные пошли-
ны в отношении импортного оружия, чтобы 
дать возможность развивать и внедрять на-
ши технологии. И тогда импорт обязательно 
будет сокращаться.
— Российское оружие имеет экспортный 
потенциал?
— Потенциал для экспорта очень высок. 
Спрос на внешнем рынке существует и се-
годня. Есть ряд стран, и их немало, кото-
рые закупали бы российское вооружение. 
Но нам надо постараться поднять его на но-
вый уровень. Наша задача сегодня — созда-
вать современные оружейные технологии, 
развивать совместные с иностранными ком-
паниями предприятия. Правда, в последние 
годы санкции мешают продвигать его за ру-
бежом. Но санкции когда-то закончатся, и 
мы должны быть готовы к этому. Я убежден, 
что санкции не должны убивать наше произ-
водство. Наоборот, они должны стимулиро-
вать развитие внутренних инноваций и про-
изводства. А у нас пока получается наоборот.
— Как вы оцениваете культуру обраще-
ния с оружием в нашем обществе?
— Культура обращения с оружием — это са-
мое большое наше упущение за последние 
десятилетия, потому что некогда знамени-
тый ДОСААФ сегодня является банкротом и 
по факту никакого обучения не ведет. А ведь 
я прекрасно помню, что когда-то в школе мы 
за 45 секунд разбирали автомат Калашни-
кова. Сейчас же есть много молодых людей, 
которые вообще никогда оружия в руках не 
держали. Я считаю, это большой минус для 
мужчины. Кстати, сегодня среди женщин по-
является интерес к оружию, стрельбе в тире. 
Даже охотницы появились.

Поэтому, я уверен, культуру обращения 
с оружием надо поднимать, обучать моло-
дежь. Конечно, это не с молоком матери впи-
тывается. Но спортивная стрельба сама по 
себе очень хороший и полезный досуг для 
любого человека: это и концентрация вни-
мания, и собранность, дисциплина.
— Но для воспитания такой культуры 
необходима определенная инфра ст-
руктура…
— Было бы у человека желание, а 
центров для стрельбы немало. 

«Ситуация на оружейном 
рынке не радует»

На российском рынке спортивного оружия и товаров для охоты сложилась  
неоднозначная ситуация. С одной стороны, спрос на товары в последние несколько 
лет падает, с другой — растет число производителей и выпускаемых ими моделей. 
Какие еще определяющие тренды царят сейчас в отрасли, как на нее повлиял  
коронакризис и каковы прогнозы экспертов — в материале „Ъ“.

Попасть в десятку

 19 |  С какими проблемами столкнулась  
российская индустрия охоты в 2020 году

 19 |  Что изменится в «оружейном»  
законодательстве

 20 |  Нужно ли разрешить несовершеннолетним 
брать в руки оружие
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РЫНОК ГРАЖДАНСКОГО И ОХОТНИЧЬЕГО ОРУЖИЯ В РОССИИ

3,5млн человек

владеют охотничьим оружием

25тыс. человек

владеют спортивным 
стрелковым оружием

500тыс. человек

владеют оружием для самообороны

5гладкоствольных ружей

максимально разрешенное к покупке 
количество гражданину РФ

ВЛАДЕЮТ 
ОРУЖИЕМ

МЛН ЧЕЛОВЕК 
В РОССИИ

49,9 тыс.

на владение гражданским оружием 
было аннулировано в 2019 году

222 тыс. шт.

в Россию в 2024 году 
(по оценкам BusinesStat)

на13,6%

в Россию за 2015–2019 годы

~1100
в России

ЛИЦЕНЗИЙ 
И РАЗРЕШЕНИЙ

ЛИЦЕНЗИРОВАННЫХ ОРУЖЕЙНЫХ 
МАГАЗИНОВ

ПРОГНОЗИРУЕМЫЙ ИМПОРТ 
ГРАЖДАНСКОГО ОРУЖИЯ

СОКРАТИЛСЯ ИМПОРТ
ГРАЖДАНСКОГО ОРУЖИЯ
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Review Гражданское и охотничье оружие России

— тенденции —

Проект планируется до-
полнить виртуальны-

ми представительствами охотхо-
зяйств — и тогда пользователь смо-
жет «пройти» охотничьими тропа-
ми и маршрутами, пояснил Арка-
дий Оверин: «Перед нами стояла за-
дача за два месяца разработать про-
тотип виртуального магазина стрел-
кового оружия, одной из метрик ко-
торого является реалистичность мо-
делей — как по внешнему виду, так 
и по баллистике и другим параме-
трам, в полной версии приложения 
мы планируем расширить библио-
теку как единиц оружия, так и моде-
лей экипировки и боеприпасов. Ре-
лиз онлайн-версии приложения за-
планирован на осень 2021 года».

Отмечается, что приложение бу-
дет доступно на платформах Steam, 
Oculus, на сайте разработчиков и в 
других местах. VaRms уже заключи-
ла соглашение с такими производи-
телями, как Glock, Oca, Zoil и Fabarm, 
чтобы в приложении присутствова-
ло их оружие.

«Наряду с возможностью полу-
чить всю гамму тактильных ощуще-
ний на выставке представлены VR-
площадки, расширяющие горизон-
ты выставки. Так мы объединяем в 
Гостином дворе и традиции, и сов-
ременные подходы и преодолеваем 
границы возможного, причем с пол-
ным соблюдением мер безопасности 
для наших гостей и участников»,— 
комментирует программный дирек-
тор выставки Ирина Гордина.

Кроме того, на выставке был пре-
зентован большой инфраструктур-
ный проект в Одинцовском райо-
не Подмосковья. Он включает в се-
бя несколько разных стрельбищ 
в одном здании площадью около 
10 тыс. кв. м, магазины, арсеналы, 
аренду снаряжения, тренировочные 
базы и инструменты виртуальной 
реальности.

В рамках деловой программы 
прошли 11 экспертных дискуссий 
с участием представителей ключе-
вых федеральных министерств, ве-
дущих производителей оружия, ре-
гиональных чиновников, охотничь-
их и стрелковых сообществ.

Директор департамента в сфере 
охотничьего хозяйства Министерст-
ва природы России Андрей Филатов 
назвал главной задачей упрощение 
доступа к охоте для всех граждан: 
«Министерство стремится обеспе-
чить деятельность юридических 
лиц, занимающихся разведением 
дичи и предоставлением услуг охот-
никам, работает над снижением ба-
рьеров и количества бумаг для охот-
ников. России предстоят большие 
изменения в законодательстве для 
упрощения доступа к охоте».

Основные тенденции развития 
российского рынка спортивного 
оружия и товаров для охоты практи-
чески не отличаются от общемиро-

вых: в настоящее время наблюдает-
ся падение спроса. К примеру, в Рос-
сии около 1,1 тыс. лицензированных 
оружейных магазинов. При этом за 

последние два года объемы продаж 
как в денежном, так и в количествен-
ном выражении упали минимум на 
30%, констатируют эксперты.

По словам директора департа-
мента промышленности обычных 
вооружений, боеприпасов и спец-
химии Минпромторга РФ Дмитрия 

Капранова, падение спроса на вну-
треннем рынке обусловлено тем, 
что в трудные времена люди отка-
зываются от хобби, необязательных 

интересов. Другая причина — соци-
альная, связанная с декриминализа-
цией общества и утверждением кон-
цепции того, что оружие — это зло. 
Третья причина — технологическая. 
Оружие в общественном сознании 
вытесняется компьютерными игра-
ми, стрелялками.

Еще одна причина спада на рынке 
оружия связана с его доставкой физи-
ческим лицам. Сейчас эта система в 
России не работает. «Нельзя купить 
оружие где-то в интернете или у нас 
на заводе и легальным образом его 
доставить в другой город человеку. 
Человек должен за ним сейчас при-
ехать в точку продажи — с лицензи-
ями, разумеется. Никто не говорит, 
что нужно покупать в интернете все 
что угодно. Естественно, при нали-
чии лицензии мы должны увидеть 
человека, так сказать, он должен лич-
но у нас это оружие забрать, это, ко-
нечно, связывает нас по рукам и но-
гам»,— пояснил генеральный дирек-
тор ООО «Московский завод высоко-
точного оружия» Михаил Горелик.

Основные регионы России, где 
сконцентрировано массовое произ-
водство гладкоствольного оружия,— 
Приволжский и Центральный фе-
деральные округа. Крупнейшими 
предприятиями на этом  рынке яв-
ляются: АО «Концерн „Калашни-
ков“», ОАО «Ижевский механиче-
ский завод», ООО «Молот-оружие», 
ОАО «Тульский оружейный завод». 
Наблюдавшееся до сих пор сниже-
ние спроса связано в том числе с тем, 
что крупные отечественные произ-
водители оружия ориентированы 
прежде всего на нужды ВПК и реали-
зацию экспортных поставок — объ-
емы последних значительно снизи-
лись в связи с санкциями. А нехват-
ку гражданского оружия компенси-
ровали иностранные производите-
ли, прежде всего из Италии и Тур-
ции, хотя и импорт оружия с 2015 го-
да преимущественно снижался (в це-
лом на 13,6%).

В 2020–2024 годах, по оценкам 
BusinesStat, ожидается дальнейшее 
сокращение импорта гражданско-
го оружия в Россию. Это будет связа-
но как с экономическими последст-
виями пандемии коронавируса, так 
и с продолжающейся тенденцией 
снижения интереса со стороны на-
селения страны к охоте и активному 
спорту с использованием граждан-
ского оружия. По прогнозам, в 2024 
году импорт гражданского оружия в 
Россию составит 222 тыс. шт.

«Но, несмотря на негативные тен-
денции развития рынка, есть и по-
зитивные. На рынке появляются но-
вые производители, новые модели. 
Наша задача — создать условия для 
предприятий-производителей, обес-
печить конкурентоспособность их 
продукции, в том числе на фоне рас-
тущего интереса иностранных поку-
пателей»,— резюмировал Дмитрий 
Капранов.

Татьяна Еремина

Попасть в десятку
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— от первого лица —

Даже у ДОСААФ остались 
— они простаивают, пото-

му что не воспитывается определен-
ная идеология у юношей и девушек. 
И если организовать соревнования, 
олимпиады по стрельбе, привлекать 
молодежь, может быть, участие в та-
ких мероприятиях для них было бы 
гораздо интереснее, чем тусоваться в 
ночных клубах.
— Известно, что вы собирае-
тесь открывать центр обучения 
стрельбе и обращению с оружием 
в ближнем Подмосковье. Расска-
жите, пожалуйста, подробнее об 
этом проекте.
— С удовольствием. В ближайшее 
время в Одинцовском районе уви-
дит свет наш огромный центр по об-
учению стрельбе площадью около 
10 тыс. кв. м, где будут расположе-
ны тиры, площадки для стрельбы по 
тарелкам, там можно будет оружие 
взять в аренду, пострелять, а также 
выбрать и купить. Это будет несколь-
ко разных стрельбищ, магазины, ар-
сеналы, тренировочная база. На тер-
ритории посетители смогут ознако-
миться с нормативной базой по во-
оружению, пройти обучение стрель-
бе — планируем предлагать все услу-
ги, связанные с оружием, в том чи-
сле даже организацию выезда на 
охоту для желающих. Там можно бу-
дет и просто отдохнуть в выходной 
день всей семьей.

Такого масштабного центра нет 
еще не только в России, но даже в Ев-
ропе. Комплекс будет работать на по-
стоянной основе, а два дня в неделю 
молодежь сможет тренироваться там 
бесплатно.
— Достаточно ли внимания госу-
дарство уделяет развитию дан-
ной отрасли? Что именно делает-
ся в этом направлении в послед-
ние годы?

— Государство должно участвовать и 
законодательно, и идеологически, и 
с точки зрения государственно-част-
ных проектов. Без этого ничего не по-
лучится. Взять, например, моду. Ки-
тай для нас сейчас практически за-
крыт, Италия — тоже. Самое время в 
стране организовать свое производ-
ство, свою мануфактуру, поддержи-
вать своих модельеров, проводить 
выставки, организовывать шоу-ру-
мы — весь спектр помощи для моло-
дых одаренных людей, которые смо-
гут вывести нашу страну на новый 
уровень, когда весь мир снова откро-
ется. То же и с оружейными техноло-
гиями. Мы должны воспользоваться 
моментом и поднять свои техноло-
гии на новый уровень. И у нас мно-
го талантливых людей. Но они долж-
ны заниматься тем, что умеют делать 
лучше всего: изобретать, творить, на-
ходить что-то новое. А созданием фи-

нансовых схем, поиском необходи-
мых материалов, продвижением, 
продажами и поддержкой таких лю-
дей должны заниматься совершен-
но другие люди: государство вместе с 
бизнесом. И когда откроются грани-
цы, у нас будут свои технологии, свое 
оружие, которое сможет стать востре-
бованным не только внутри страны, 
но и за рубежом.
— А в каком состоянии пребыва-
ет охотничье дело сегодня?
— К сожалению, охотничье дело то-
же требует улучшения и изменения 
подхода. Сегодня охотничьи базы, 
охотоведы и вообще институт еге-
рей нуждаются в совершенствова-
нии как законодательной, так и ма-
териальной базы. Егерей мы долж-
ны обучать, связать эту структуру 
с деятельностью Ростуризма, Рос-
гвардии. Сегодня в нормативной ба-
зе есть коллизии, которые, на мой 

взгляд, требуют коррекции. Напри-
мер, иностранный гражданин мо-
жет приехать к нам в страну со сво-
им оружием только в том случае, 
если его встретит представитель Рос-
гвардии и будет фактически сопро-
вождать все время, пока тот будет на-
ходиться на территории РФ. Это же 
немыслимо! Я, например, как охот-
ник прилетаю в Испанию, Австрию, 
Италию — не важно куда — со сво-
им ружьем. Когда я его растаможил, 
я его ношу, храню, охочусь, отвечаю 
за него, как и гражданин этой стра-
ны. А иностранный гражданин у нас 
так не сможет — мешают наши зако-
ны. И не каждый захочет охотиться 
с чужим оружием: оружие — как же-
на, никому нельзя отдавать.
— Сегодня, когда границы закры-
ты, в России часто поднимается 
тема развития внутреннего ту-
ризма. Как вы считаете, охотни-
чий туризм тоже нужно разви-
вать и популяризировать?
— Очень важная тема. Охотничий 
туризм действительно может быть 
экономически выгодной сферой. Но 
здесь опять же государство должно 
разговаривать с бизнесом. Мы как 
раз выставку ORELEXPO-2020 для то-
го и организовывали, чтобы между 
сторонами начался диалог. Чтобы 
решались те вопросы, которые се-
годня не позволяют охоте развивать-
ся как туристическому направле-
нию. Знаете, сегодня охотничье хо-
зяйство не может иметь даже свое ру-
жье. Это нонсенс! По большому сче-
ту, когда человек приезжает на охо-
ту, он должен иметь возможность вы-
брать из имеющегося оружия в охот-
ничьем хозяйстве ружье, пройти ин-
структаж и после этого охотиться. Но 
у нас такого нет и по закону быть не 
может. Соответственно, это направ-
ление в России далеко не всегда яв-
ляется привлекательным для охот-
ников, тем более иностранных. А 

ведь это достаточно дорогое удоволь-
ствие, за которое люди готовы пла-
тить немалые деньги.
— На днях Минприроды опубли-
ковало законопроект, согласно 
которому россияне при получе-
нии охотничьего билета, кото-
рый необходим для владения ору-
жием, должны пройти тестиро-
вание о правилах охоты, технике 
безопасности, а также об основах 
биологии диких животных. Как 
вы считаете, насколько эта норма 
нужна и поможет ли она решить 
хоть какие-то имеющиеся в отра-
сли проблемы?
— Если в законе не будет корруп-
ции — это здорово. Человека надо об-
учать обращаться с оружием, безопас-
ности, охотничьему делу. Именно из-
за недостатка подобных знаний, из-
за несоблюдения правил у нас и ле-
тальные случаи бывают на охоте. Но 
повторю: я считаю, что культуру обра-
щения с оружием человеку надо при-
вивать со школьной скамьи.
— Насколько эффективно, на ваш 
взгляд, в стране ведется борьба с 
браконьерством? Какие пробле-
мы мешают осуществлять качест-
венный охотничий надзор?
— Институт егерей и охотоведов все 
больше разрушается. Чтобы пресе-
кать браконьерство, привлекают 
Росгвардию. Но зачем же тратить та-
кие деньги на Росгвардию, если мож-
но развивать институт егерей? Егерь 
в хорошо поставленном охотхозяй-
стве наизусть знает, сколько в его ве-
дении зверей, каких, где, как и на ко-
го можно охотиться.
— Что для вас значит охота? Как 
давно она стала вашим увлече-
нием?
— С оружием я дружу с детства. Поэ-
тому я четко разделяю охоту и убий-
ство. Охота — это когда шансы у 
охотника и зверя равные. Если чело-
век сидит где-то наверху, ждет, когда 

десяток человек медведя в берлоге 
разбудят, выгонят на него, подстра-
хуют, а он только стреляет по спяще-
му медведю — это убийство. Это не 
охотники. Таких людей я называю 
убийцами. А вот когда у зверя есть 
шанс — добро пожаловать, иди охо-
титься. Когда ты оказываешься пра-
ктически перед смертью и либо ты 
его, либо зверь тебя — вот это охота!
— На минувшей выставке 
ORELEXPO-2020 были анонсиро-
ваны современные VR-техноло-
гии. Расскажите, пожалуйста, об 
этом новом направлении. Зачем 
его развивать и как такие техно-
логи будут использоваться в обла-
сти оружия?
— VR-технологии — виртуальная ре-
альность, где можно выбрать пра-
ктически любое оружие, которое мы 
уже отсканировали. Можно пойти 
на охоту. Кстати, скоро мы приступа-
ем к сканированию охотхозяйств. То 
есть с этим VR-шлемом человек смо-
жет добыть и марала, и медведя, и 
оленя. Это полноценная охота. Раз-
ве что котлету нельзя будет пригото-
вить из этого виртуального мяса. Но 
человек получит не только возмож-
ность обучиться стрельбе, охоте, но 
и испытать почти тот же адреналин, 
как и в реальности. А побывав в вир-
туальном охотхозяйстве, начинаю-
щий охотник уже может поехать на 
охоту вживую.

Мы уже заказываем VR-шлемы, и 
в ближайшем будущем продажа на-
шего оружия будет осуществлять-
ся через эти шлемы: человек смо-
жет выбрать, разобрать, собрать ору-
жие, пострелять из него, и при этом 
все ощущения будут близки к реаль-
ным. Даже отдача будет, как от насто-
ящего ружья. Первые шлемы появят-
ся в нашем центре в Гостином дворе. 
А затем, думаю, во всех центрах для 
стрельбы для всех желающих.

Записал Константин Анохин 

«Ситуация на оружейном рынке не радует»
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В Ы С Т А В К А  —  О Г О Н Ь !

Программный директор ORELEXPO 
ИРИНА ГОРДИНА:

В октябре впервые расправил крылья 
новый выставочный проект ORELEXPO. Это 
произошло в самом известном пространст-
ве страны — Гостином дворе — и в самые 
актуальные для покупателей и продавцов 
даты начала охотничьего сезона. Не скрою, 
опасения, что могут начаться ковидные ог-
раничения, были серьезные. Но у ORELEXPO 
оказалось две макушки и он родился счастли-
вым, а его родители постарались быть очень 
ответственными: с антисептиками на каждом 
стенде, дезинфекционными «воротами» 
на входе, масками и перчатками, благодаря 
чему мы обеспечили режим максимально 
безопасного пространства.

И, конечно, это чистая победа и радость, 
что все получилось. 13,2 тыс. посетителей, 
более 500 тыс. просмотров роликов, снятых 
профессионалами—ведущими оружейных 
блогов, несколько сотен замечательных 
репортажей в СМИ и очень важные отрасле-

вые дискуссии, развернувшиеся с участием 
экспертов из разных сфер. Приятно, что 
большинство сессий прошло не в формате 
презентаций, а в режиме живых диалогов 

и споров. Любой зритель мог задать инте-
ресующий вопрос и даже принять участие 
в интерактивных сессиях. Например, в меди-
цинской, где отрабатывалась первая помощь 
при типовых травмах и приступах на охоте, 
собиралась и модернизировалась медицин-
ская аптечка, обсуждалась необходимость 
развертывания медицинских пунктов в не-
посредственной близости к охотхозяйствам. 
Уроки самообороны от центра «КравМага» 
собрали практически всю брутальную муж-
скую аудиторию третьего выставочного дня. 
А самым «вкусным» временем на выставке 
стала полуторачасовая неформальная пей-
ринговая лекция сомелье Влады Лесниченко 
и гастрономического обозревателя Анаста-
сии Третьяковой об идеальных сочетаниях 
дичи и вина.

Кроме того, два дня в режиме нон-стоп 
работал кинотеатр с гигантским экраном. 
Премьеры двух документальных фильмов по-
пулярного журналиста и телеведущего канала 
«Мир 24» Дениса Терехова «Шестнадцатилет-

ний Китобой» (проект iKumena) и «Рядовой 
Чээрин» режиссера Дмитрия Кольцова 
не оставили никого равнодушными.

Главным успехом выставки можно считать 
ее проведение в режиме офлайн. Это тот 
свежий глоток нормальной красивой жизни, 
к которой мы все хотели бы как можно скорее 
вернуться. Традиционный формат дал воз-
можность не только магазинам и оптовикам 
собрать реальных покупателей, но и произво-
дителям напрямую прочувствовать запросы 
клиента. Сама возможность прикоснуться к те-
плому дереву ружейных прикладов, провести 
рукой по гладкому металлу стволов, «понюхать 
пороху» дорогого стоит в современном мире. 
Особенно меня тронули восторженные глаза 
пятилетнего мальчишки, который увидел 
настоящее стреляющее тульское мини-ружье 
и закричал: «Вот это огонь!»

Надеюсь, что наш «Орел» будет взрос-
леть вместе с этим мальчишкой долгие годы. 
И обязательно наяву, а не виртуально, хоть 
мы в это играть уже тоже умеем!

с17

Михаил Хубутия знает, как поднять оружейные технологии на новый уровень
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Review Гражданское и охотничье оружие России

— инициативы —

Электронные «визы» для охот-
ников и цифровая система уче-
та, аренда винтовок и отказ 
от излишних проверок — расска-
зываем о самых важных нововве-
дениях в сфере оборота оружия.

За последние два года произош-
ли существенные изменения в рос-
сийском законодательстве, регули-
рующем оборот гражданского ору-
жия, и работа над нормативными ак-
тами продолжается. С одной сторо-
ны, охотников, стрелков-спортсме-
нов и коллекционеров постепенно 
освобождают от бумажной волоки-
ты, с другой — больше внимания 
уделяется тому, чтобы граждане от-
носились к владению ружьями бо-
лее  ответственно.

В следующем году в закон «Об ору-
жии» могут быть внесены революци-
онные дополнения. Во-первых, пред-
лагается продлить сроки перереги-
страции оружия в Росгвардии: если 
сейчас это надо делать раз в пять лет, 
то в случае принятия поправок этот 
период может быть увеличен до 10, а 
потом и до 15 лет. Во-вторых, росси-
янам могут разрешить владеть не пя-
тью единицами каждого типа ору-
жия, а десятью. Кроме того, сейчас 
должно пройти пять лет с момента 
покупки гладкоствольного оружия, 
чтобы купить нарезное. Этот срок мо-
жет быть снижен до трех лет. И, нако-
нец, предполагается дать право на ре-
монт оружия компаниям со специ-
альными лицензиями, а не только из-
готовителям.

Это далеко не все новации, каса-
ющиеся оборота оружия. Так, летом 
2020 года решено было отказаться 
от ежегодных проверок условий его 
хранения. «Если владелец имеет одно 
оружие, использует его раз в пять лет 
и в течение этого срока не допускает 
нарушений, мы его не проверяем»,— 
пояснил замначальника Главного 
управления государственного контр-
оля и лицензионно-разрешительной 
работы Росгвардии Азамат Дышеков.

Кто же должен проводить провер-
ки условий хранения оружия? Такой 

вопрос был задан главным редакто-
ром журнала КАЛИБР.RU Александ-
ром Кудряшовым. К проверке усло-
вий хранения оружия у физических 
лиц будет привлекаться и МВД — в 
основном в сельской местности, где 
Росгвардия не представлена. Также 
упрощена регистрация газового ору-
жия, ответил Азамат Дышеков.

«Уточняются вопросы, связанные 
со стажем нарезного оружия. Если та-
кой стаж был прерван не более чем 
на год, допускается приобретение но-
вого. Следующий законопроект, при-
нятый в первом чтении, предусма-
тривает совершенствование поряд-
ка медицинского освидетельствова-
ния владельцев оружия»,— говорит 
Азамат Дышеков.

Систему контроля оборота огне-
стрельного оружия планируется пе-
ревести в цифровой вид в 2023 году. 
Весь жизненный путь оружия можно 
будет отследить через базу данных: от 
момента его производства до утили-
зации с указанием всех владельцев 
и перевозок. На смену отдельным бу-
мажным лицензиям для каждого ору-
жия придет единая пластиковая кар-
та с цифровым профилем владельца 
оружия, а услуги в данной сфере мож-
но будет получать онлайн.

Кроме того, Госдума в первом чте-
нии приняла закон об аренде охот-
ничьего огнестрельного оружия рос-
сийскими и иностранными гражда-
нами. Для россиян такое разрешение 
планируется выдавать на пять лет, 
для иностранцев — на два месяца. 
Если сейчас иностранцам приходит-
ся приезжать в Россию со своим ору-
жием (или брать в аренду его на ме-
сте), то в случае принятия закона они 
смогут получить оружие у владельцев 
охотоугодий, с которыми подписали 
договор об указании услуг. Кроме то-
го, предусматривается возможность 
передачи оружия от одного физиче-
ского лица другому.

В чем все законодатели сходят-
ся, так это в том, что правила въезда 
в страну охотников и регламент про-
воза оружия в страну надо упрощать, 
считает директор департамента раз-
вития и регулирования внешнеэко-

номической деятельности Минэко-
номразвития РФ Лилия Щур-Труха-
нович. «Охотники и спортсмены хо-
тят приезжать в Россию со своим ору-
жием, это естественно и разумно. 
Минэкономразвития заинтересова-
но в росте экспорта услуг и развитии 
въездного туризма иностранных гра-
ждан, в том числе для охоты и рыбал-
ки,— говорит она.— Но ввоз оружия 
регламентируется не национальным 
законодательством, а правилами Ев-
разийского экономического союза. 
Это означает, что пяти государствам 
нужно договариваться, чтобы изме-
нить правила ввоза».

Упрощение ввоза и вывоза оружия 
коснется не только иностранцев, но 
и российских граждан. Согласно 
предлагаемым поправкам, для выво-
за оружия за пределы страны росси-
янину больше не придется уведом-
лять Росгвардию. А иностранцам не 
потребуется писать в Росгвардию: это 

будут делать владельцы охотхозяйст-
ва из России, с которыми у них под-
писан договор об указании услуг.

Сделать охотничий туризм в Рос-
сии доступнее должны и электрон-
ные визы. «В целом на въездной ту-
ризм мы делаем ставку, и с 2021 го-
да будет еще более масштабное вве-
дение электронных виз,— отмечает 
Лилия Щур-Труханович.— Экспери-
мент начали с Калининграда, Влади-
востока, Санкт–Петербурга, он себя 
хорошо зарекомендовал. В перечень 
стран, граждане которых смогут по-
лучить единую электронную визу 
для въезда в Россию, включено 52 го-
сударства. Важно, чтобы спортсмены 
могли приезжать к нам без лишней 
бюрократии».

Есть и другие правила, касающи-
еся охоты — в отличие от регламен-
та ввоза оружия, они уже приняты и 
начнут действовать с 1 января 2021 
года. В частности, с этого дня регио-

нальные руководители вправе само-
стоятельно ограничивать или даже 
полностью запрещать сроки и спо-
собы охоты. Введены дополнитель-
ные ограничения на использование 
тепловизоров и приборов ночного 
видения с оружием, дополнительно 
внесен запрет на их применение при 
охоте с луками и арбалетами.

В документе более четко прописа-
ны правила охоты с помощью само-
ловов (ловушек для поимки живот-
ных), ужесточены правила безопас-
ности при ночной и групповой охо-
те в загоне (все охотники должны 
быть одеты в яркую сигнальную оде-
жду), введены новые правила при до-
боре раненого зверя, появился важ-
ный запрет на срез пантов с живых 
северных оленей, также с нового го-
да нельзя будет преследовать зверей 
на водной переправе с помощью пла-
вательных средств.

Впрочем, этим ограничиваться 
нельзя, считают эксперты: в законо-
дательстве об охоте нужны систем-
ные перемены. Дело в том, что охот-
ничий билет многие получают в 
основном ради возможности в даль-
нейшем купить нарезное оружие, но 
никто не отслеживает, купил ли че-
ловек себе оружие именно для охо-
ты. По сути, общероссийский охот-
ничий билет превратился в реестр, в 
котором сейчас около 6 млн человек. 
Но это охотники только на бумаге, а 
по факту — владельцы гладкостволь-
ного оружия, среди которых числят-
ся также спортсмены или «самообо-
ронщики». Кроме того, из реестра не 
исключаются и умершие граждане.

В сложившейся ситуации есть при-
чины вернуться к советскому опыту 
выдачи охотничьих билетов, счита-
ет президент «Росохотрыболовсоюза» 
Татьяна Арамилева. По ее мнению, 
обучение должно быть не просто фор-
мальным: «Может, нам не стоит загру-
жать органы исполнительной власти, 
а поручить аккредитацию организа-
ции профессиональных охотников, 
которая может это сделать».

«Государство не хочет отдавать пра-
во на ведение общероссийского рее-
стра охотников и контроль над выда-

чей охотничьих билетов самим охот-
никам, поскольку это дополнитель-
ный административный ресурс контр-
оля за конкретным гражданином,— 
возражает руководитель Первой экс-
пертно-аналитической группы „Право 
на оружие“ Василий Мазаев.— У самих 
же охотников нет административной 
возможности самостоятельного разре-
шения данной проблемы».

Генеральный директор ООО «Мо-
сковский завод высокоточного ору-
жия» Михаил Горелик поднял очень 
интересные и важные вопросы: «По-
чему срок владения лицензионной 
пневматикой не учитывается в стаже 
владения оружием? Или в чем смысл 
ограничивать лицензионную пнев-
матику мощностью в 25 Дж?» Замна-
чальника Главного управления госу-
дарственного контроля и лицензи-
онно-разрешительной работы Рос-
гвардии Азамат Дышеков нашел эти 
вопросы интересными, логичными, 
стоящими рассмотрения и, возмож-
но, поводами к внесению соответст-
вующих изменений в закон.

В 2011 году приказом Минприро-
ды был введен охотминимум. Появ-
ление единых государственных обя-
зательных минимальных правил (то 
есть подтверждение определенного 
объема знаний) для всех охотников 
Василий Мазаев называет опреде-
ленным шагом вперед, однако под-
черкивает, что процесс важно совер-
шенствовать.

«Сегодня существуют предложе-
ния о введении обязательного стро-
жайшего экзамена на знания охот-
минимума. Вот только экзаменато-
ров нет! Вопрос правильнее решать 
не строгостью приемки, а грамотно-
стью обучения,— говорит эксперт.— 
Сейчас обучением впервые получа-
ющих охотничье оружие занимают-
ся в основном специалисты стрелко-
вых объектов. Они, возможно, хоро-
шие стрелки, но не имеют никакого 
отношения к охоте и охотничьему 
хозяйству. Необходимо привлекать 
или преподавателей системы обра-
зования, или специалистов охотни-
чьей отрасли».

Татьяна Еремина

Движение к цели

— индустрия —

Сегодня в России насчитывается око-
ло 3,5 млн владельцев охотничьего 
оружия, однако большинство из них 
охотниками числятся только номи-
нально. А по факту поохотиться на 
птицу или зверя хотя бы раз в год вы-
бираются не более 1,5 млн человек.

И охотники, и аутфиттеры, то есть 
компании, занимающиеся охотни-
чьим туризмом, говорят, что в отра-
сли накопилось много проблем. Это 
и избыточные требования к услови-
ям хранения оружия, и согласование 
с несколькими ведомствами одновре-
менно разрешений на въезд с целью 
охоты (даже для россиян, например 
на Чукотке), и недостаточно развитая 
инфраструктура — как в плане мест 
размещения, так и транспортная.

Прежде всего это касается охот-
ничьих угодий на Дальнем Восто-
ке и Крайнем Севере, куда без по-
мощи малой авиации и вовсе не по-
пасть. Имеющиеся предложения по 
трансферу либо слишком дороги, 
либо приходятся на теневой сектор, 
а значит — без гарантий безопасно-
сти. «Добраться до той или иной точ-
ки Якутии без авиатранспорта невоз-
можно,— привел пример постоян-
ный представитель Республики Саха 
(Якутия) при президенте России Анд-
рей Федотов.— Но летать на вертоле-
те Ми-8 стоит уже более 200 тыс. руб. в 
час, а для развития малой авиации, в 
том числе использования небольших 
вертолетов, сегодня нет устойчивого 
законодательства».

«Причиной низкой доступности 
охоты являются дефицит охотничьих 
животных, высокая стоимость услу-
ги, отсутствие конкуренции в этой 
сфере,— объясняет заместитель ру-
ководителя Росприроднадзора Амир-
хан Амирханов.— Мы сталкиваемся 
с тем, что отсутствует единая система 

госуправления ресурсами животно-
го мира как на региональном, так и 
на федеральном уровне. Низкий уро-
вень охотничьей культуры является 
одной из основных проблем наруше-
ний правил охоты. И так же остро сто-
ит вопрос дефицита кадров».

Текучка кадров среди охотове-
дов, егерей и инспекторов огром-
ная. Так, сейчас на 236 особо охраня-
емых территорий приходится 136 
управляющих предприятий. При 
этом у них работает всего 3681 ин-
спектор из 4603, полагающихся по 
штатному расписанию. «Сильно по-
старел преподавательский состав, 
и почти нет абитуриентов на кафе-
драх егерей и охотоведов»,— кон-
статирует Александр Михнюк, стар-
ший охотовед совета Военно-охот-
ничьего общества военнослужащих 
и ветеранов военной службы.

В егеря и инспекторы люди не хо-
тят идти из-за низких зарплат (10–
15 тыс. руб.) и высоких рисков при от-
сутствии социальных гарантий в слу-
чае ранения или гибели. «К приме-
ру, недавно браконьеры ранили ин-
спектора, он смог задержать трех на-
рушителей, однако ему не положено 

никаких выплат для компенсации 
вреда здоровью,— рассказал дирек-
тор Баргузинского государственного 
природного биосферного заповедни-
ка и Забайкальского национального 
парка Михаил Овдин.— Если бы че-
ловек погиб, то его семья ничего не 
получила бы от государства. Инспек-
торы должны быть обеспечены таки-
ми же гарантиями, как и сотрудники 
МВД. Бедный человек не может охра-
нять природу».

При этом зачастую у браконьеров 
техника, оружие и снаряжение гора-
здо лучше, чем у инспекторов. Так, 
из 136 нацпарков только у сотруд-
ников 66 учреждений есть оружие и 
у 81 — хотя бы минимальные спец-
средства для задержания наруши-
телей. «В половине случаев оружие 
устаревшее или находится на хране-
нии в МВД. Иногда инспекторам бо-
ятся давать оружие: у людей нет ква-
лификации для обращения с ним,— 
пояснил замдиректора по охране и 
надзору Росзаповедцентра Минпри-
роды РФ Артур Мурзаханов.— Нако-
нец, у сотрудников до сих пор нет 
единых удостоверений и формен-
ной одежды, чем иногда оправдыва-

ются браконьеры, утверждая, что пе-
репутали инспекторов с бандитами».

Ответственность за браконьерство 
должна быть ужесточена, подчерки-
вают эксперты. В частности, предла-
гается ввести уголовную ответствен-
ность за нахождение на ООПТ с неза-
конными трофеями и оружием. Сей-
час суды зачастую вынуждены отпу-
скать нарушителей: браконьеры за-
являют, что в их поступках отсутство-
вал злой умысел, они якобы случай-
но нашли убитое животное и как раз 
ехали с ним, чтобы обратиться в пра-
воохранительные органы. Кроме то-
го, нередко при поимке инспекто-
рами злоумышленники утвержда-
ют, что просто проводили пристрел-
ку, что также никак не наказывается. 
Поэтому эксперты предлагают ввес-
ти уголовную ответственность за на-
хождение на территории особо ох-
раняемой природной зоны с расчех-
ленным оружием.

По данным Росприроднадзора, 
ущерб от незаконной добычи охот-
ничьих животных превышает объем 
легальной добычи и составляет около 
18 млрд руб. ежегодно. При этом в ря-
де случаев браконьеров подталкивает 

на преступление нужда, а не корыст-
ный умысел, пояснил заместитель 
директора Сихотэ-Алиньского запо-
ведника Роман Кожичев: из-за безра-
ботицы и отсутствия постоянного до-
хода люди занимаются «вынужден-
ным браконьерством». К тому же в не-
которых регионах исторически сло-
жилась своя «культура природополь-
зования» и не всегда местные жите-
ли воспринимают нормы закона как 
обязательные к исполнению.

В то же время специалисты счита-
ют, что в традиционно охотничьих ре-
гионах России должны быть пересмо-
трены квоты и правила для местного 
населения, зависящего от промысла. 
Например, в Якутии площадь неко-
торых охотничьих угодий составля-
ет 1,5 млн га и с учетом ставки по кво-
там «рубль за гектар» сумма получает-
ся неподъемной для хозяйств.

На некоторых животных целесоо-
бразно распространить круглогодич-
ный отстрел либо расширить квоты, 
полагает главный редактор журна-
ла «Охота» Валерий Кузенков. В ряде 
регионов сложилась абсурдная си-
туация: хищники нападают на мест-
ных жителей и охотников, убивают 

промысловых зверей, а отстреливать 
этих хищников нельзя из-за квот. При 
этом только нападения волков на до-
машний скот наносят экономике 
страны годовой урон 10–12 млрд руб.

В Архангельской области насчи-
тывается 1,2 тыс. волков, тогда как по 
нормативу их должно быть не более 
900. При этом за год охотники добы-
вают 300–400 особей, хотя нужно не 
менее 500–600. Серые хищники ста-
ли нападать на домашних и диких 
животных и уже сократили популя-
цию лосей на 20%, более того, были 
отмечены случаи нападения на лю-
дей. В итоге в сентябре 2020 года по-
морские власти увеличили регио-
нальные выплаты за убитых волков 
с 10 тыс. до 25 тыс. руб. Чтобы стиму-
лировать охотников, в регионе так-
же стали давать льготные лицензии 
на добычу лося не за одного убитого 
волка, а за двух.

Ряд экспертов считает наиболее 
экологичным и цивилизованным 
видом охоты трофейную, когда в 
первую очередь ценятся определен-
ные качества зверя — скажем, для 
лося это будет размер и ветвистость 
рогов, его вес и размер. В таком слу-
чае при минимальном ущербе для 
фауны тратится крупная сумма, ко-
торая впоследствии направляется 
на финансирование охотничьих хо-
зяйств и особо охраняемых природ-
ных территорий.

«Охота охраняет природу. К при-
меру, в Кении отказ от охоты в поль-
зу фотосафари привел к сокраще-
нию до 90% популяции слонов и но-
сорогов»,— отметил главный редак-
тор «Российской охотничьей газеты» 
Александр Лисицын.

«Высокотрофейные охотники де-
лают наибольшие финансовые вло-
жения,— соглашается Леонид Паль-
ко, генеральный директор издатель-
ства „Вече“.— Это целые экспедиции 
по несколько недель с техникой, ло-
шадьми, разведкой и прочим ради 
порой одного выстрела. А готови-
лись к охоте год с лишним. Эти день-
ги идут потом на природоохрану. Тро-
фейный охотник наиболее подготов-
лен и цивилизован».

По данным Леонида Палько, в 
этом плане Россия вполне может кон-
курировать с другими странами. «Вы-
сокотрофейные животные не закон-
чились в царское время, у нас и сей-
час попадаются экземпляры мирово-
го уровня. К примеру, в Новгородской 
области интересные трофеи по мед-
ведю, лосю и кабану. Поохотиться на 
трофейное животное в Зимбабве сто-
ит $30–35 тыс., в Монголии — около 
$120 тыс. Мне бы хотелось, чтобы та-
кие деньги оставались в нашей стра-
не»,— резюмировал эксперт.

Татьяна Еремина

Особенности национальной охоты
Сфера охоты и охотни-
чьего туризма в Рос-
сии сейчас пережива-
ет не самые лучшие 
времена. Причина 
не только в пандемии 
коронавирусной ин-
фекции, но и в несо-
вершенном законода-
тельстве, чрезмерной 
бюрократии, дефици-
те кадров, а также не-
хватке качественной 
инфраструктуры.
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Review Гражданское и охотничье оружие России

— перспективы —

Изучение и использование молодежью 
оружия в учебных целях должно прохо-
дить под присмотром взрослых и под эги-
дой общей патриотической подготовки. 
К такому выводу пришли эксперты в хо-
де сессии «Военно-патриотическая и би-
олого-охотоведческая работа с моло-
дежью», прошедшей в рамках выставки 
ORELEXPO-2020. По мнению экспертов, 
это позволит сформировать у молодых 
людей приверженность традициям и на-
выки, которые могут пригодиться не толь-
ко в армии, но и в обычной жизни.

Федеральный закон «Об оружии» разре-
шает приобретать гражданское огнестрель-
ное оружие и пользоваться им людям не мо-
ложе 18 лет. Несовершеннолетние же, соглас-
но этому закону, не имеют права даже прика-
саться к огнестрельному оружию и боепри-
пасам. Одними из главных вопросов, обсу-
ждавшихся в ходе Московской международ-
ной выставки оружия и товаров для охоты 
ORELEXPO-2020, стали доступность оружия 
для молодежи и его ответственное использо-
вание этой категорией граждан.

Генетический код
В дискуссии на эту тему приняли участие экс-
перты, педагоги и представители военно-па-
триотических молодежных объединений. 
Они пришли к выводу, что можно разрешить 
несовершеннолетним изучать и использовать 
огнестрельное оружие в учебных целях. Одна-
ко молодые люди должны это делать исклю-
чительно под присмотром взрослых, компе-
тентных в вопросах обращения с оружием.

«Зачем учить детей обращаться с оружи-
ем? У нас есть генетический код, в который 
вошли войны, в которых принимала учас-

тие наша страна. Уже не говоря о том, что 
многие народы России из поколения в по-
коление живут охотой. Это входит в наш ге-
нетический код»,— заявила руководитель 
Просветительского центра Федерации ар-
мейской тактической стрельбы в России Ан-
на Астахова. По ее словам, «все историки схо-
дятся во мнении, что, если бы молодых лю-
дей в СССР не обучали обращению с оружи-
ем, мы бы потеряли в Великой Отечествен-
ной войне гораздо больше жизней».

Сегодня почти при каждой спортивной 
федерации есть ознакомительные стрелко-
вые клубы для молодежи. Там юноши и де-
вушки могут попробовать пострелять из мас-
согабаритного макета оружия или испытать 
виртуальные ружья благодаря VR-техноло-
гиям. Полноценное же использование огне-
стрельного оружия доступно только после 
наступления совершеннолетия.

Такие строгие ограничения в законода-
тельстве осложняют жизнь молодым людям, 

занимающимся стрелковыми видами спор-
та. По словам экспертов, чтобы стать профес-
сиональными спортсменами в этой области, 
нужно начинать стрелять с раннего детства 
(по аналогии с гимнастикой, хоккеем, фи-
гурным катанием и другими видами спорта), 
иначе время будет безвозвратно упущено.

Также эксперты отметили, что неплохо 
было бы разрешить пользоваться оружи-
ем детям и подросткам, проживающим в 
 регионах, где охота является традиционным 
 промыслом.

Председатель Женского охотничьего клу-
ба Елена Горбунова рассказала, что родите-
ли-охотники начинают брать детей на охоту 
с 8–10 лет. «Конечно, если родитель увлекает-
ся охотой, то ребенок также будет принимать 
в этом участие»,— отметила она.

По словам экспертов, стать по-настоящему 
хорошим охотником, начав практиковаться 
в 18 лет, практически невозможно. Этим ре-
меслом нужно овладевать с детства, что не-
возможно, если следовать букве закона.

Патриоты на вырост
О необходимости патриотического воспита-
ния детей и подростков говорил на меропри-
ятии вице-президент всероссийского моло-
дежного центра «Олимп» Владимир Зотов (од-
но из самых известных мероприятий цент-
ра — кадетский слет «Золотой эполет»). Он от-
метил, что без системной работы с молоде-
жью трудно будет вырастить поколение, спо-
собное «обеспечить национальную безопас-
ность» России. «Мы не сможем обеспечить су-
веренитет и территориальную целостность 
нашей страны, если нормально не воспитаем 
нашу молодежь, а это и обращение с оружием, 
и изучение природы и истории, а также мно-
гое другое»,— подчеркнул он. Подобная ком-
плексная подготовка, по его словам, не только 

подготовит молодых людей к военной служ-
бе, но позволит им получить опыт, который 
может пригодиться и в мирных профессиях.

Кандидат педагогических наук Лариса Кра-
пивина, командор отряда «Каравелла» из Ека-
теринбурга, отметила, что если оружие стано-
вится частью жизни детей и подростков, то 
важно привить им и понимание всей меры 
ответственности за его ношение и хранение, 
сформировать в детях «эмоционально-нравст-
венный стержень, способный сделать из них 
достойных защитников Родины».

Отряд «Каравелла», созданный писателем 
Владиславом Крапивиным, работает в Екате-
ринбурге с начала 1960-х годов. Каравелльцы 
учатся строить корабли, управлять яхтами, 
сражаться на шпагах, снимать кинофильмы, 
писать настоящие истории для газет и сайтов. 
В отряде занимаются дети разных возрастов 
начиная с 7 лет. Педагоги приветствуют раз-
новозрастное обучение, которое позволяет 
младшим каравелльцам ориентироваться на 
пример старших ребят, учиться у них.

Все ученики мастерски владеют клинком 
и используют пневматическое оружие. У них 
понимание ответственности воспитывается 
с самого раннего детства. «Первое, что изуча-
ет ребенок, попавший в отряд,— его устав: 
взяв в руки оружие, я буду помнить, что в нем 
заключена смерть, поэтому я никогда не на-
правлю даже незаряженное оружие на чело-
века и не обнажу клинка против соперника, 
не защищенного маской, если эти люди не 
будут настоящими и открытыми врагами»,— 
процитировала Лариса Крапивина.

По ее словам, «роль оружия в жизни маль-
чика» невероятно важна — это очень сильно 
влияет на то, сможет ли он, будучи уже взро-
слым, при необходимости защитить свою 
 семью и Родину.

Анастасия Смоленская

Ружья не игрушки

— инновации —

Объем глобального рынка виртуальной реаль-
ности в 2019 году оценивался в $10,32  млрд. 
Как ожидают аналитики Grand View Research, 
в период с 2020 по 2027 год рынок будет ра-
сти со среднегодовым темпом 21,6%. Основ-
ные направления применения данных тех-
нологий помимо игр и развлечений — обуче-
ние, тренировка навыков, визуализация.

Технологии виртуальной реальности 
уже сегодня применяются для подготовки 
хирургов и пилотов, помогают ученым ра-
зобраться в сложных проблемах, к приме-
ру в том, как устроены белковые молекулы. 
Приложение Expeditions, выпущенное ком-
панией Google, позволяет учителям прово-
дить экскурсии для школьников в историче-
ские места с обзором в 360 градусов и демон-
стрировать объекты в 3D.

Как сообщают аналитики Grand View 
Research, обучение и тренировка навыков, 
визуализация в науке — одни из наиболее 
значимых направлений применения VR-
технологий. Они позволяют существенно 
сократить расходы и обогатить процесс под-
готовки ситуациями, которые невозмож-
но или сложно и дорого воспроизводить в 
реальных условиях. К примеру, это может 
быть тренировка поведения во время ава-
рии на атомной станции, штурма здания 
при освобождении заложников, операции 
на сердце или наблюдение за поведением 
частиц внутри адронного коллайдера. При-
меняя VR в медицине, для тренировки ис-
пользования сложных машин, в корпора-
тивном обучении, можно сократить расхо-
ды за счет уменьшения нагрузки на реаль-
ное оборудование и отсутствия сложной 
логистики. Такие технологии все чаще ис-
пользуются при муниципальном управле-
нии, для демонстрации архитектурных пла-
нов развития городской среды. Это позволя-
ет на ранней стадии обнаружить ошибки, со-
хранив время и деньги.

Бескровная охота
Как часто бывает с новейшими технология-
ми, военная сфера и оборонная индустрия 
были первыми, где начали применяться тех-
нологии VR. Сейчас технологии виртуаль-
ной реальности активно используют также 
для подготовки полиции США, военных пи-
лотов и астронавтов NASA. На прошлой не-
деле Пентагон объявил о заключении кон-
трактов на сумму $600 млн на тестирова-
ние различных приложений с поддержкой 
5G- и VR-технологий для обучения солдат. 
BBC США вложили $38 млн в новый вирту-
альный испытательный и учебный центр на 
авиабазе Неллис в Неваде. Цифровые тре-
нажеры позволяют пилотам учиться управ-

лять боевыми самолетами, практиковать пе-
редовую тактику ведения боя с использова-
нием виртуальной и дополненной реально-
сти. Логичное продолжение развития этой 
области — охота и стрелковый спорт. На вы-
ставке ORELEXPO-2020 целая сессия была по-
священа новейшим технологиям геймифи-
кации и VR в этих сферах. Михаил Хубутия, 
совладелец VaRms и один из идеологов вы-
ставки, сказал, что в будущем данное меро-
приятие может быть полностью воспроизве-
дено в виртуальной реальности, и тогда по-
сетители смогут побывать на конференции 
онлайн, не выходя из дома.

Команда VaRms уже в текущем году вме-
сте с офлайн-стендом привезла на выстав-
ку виртуальный. Надев VR-шлем и взяв в 
руки два контроллера, посетители выстав-
ки смогли прогуляться по Гостиному двору, 
где проходило мероприятие, посетить циф-
ровой стенд компании, подержать в руках и 
разобрать образцы оружия, рассмотреть ка-
ждую деталь со всех сторон, выбрать оружие, 
которое понравилось, и перейти в тир, что-
бы пострелять по мишеням с разной даль-
ности. При помощи технологии уже можно 
стрелять с двух рук, прострелить мишень на-
сквозь. Виртуальный стенд и цифровой тир 
особенно понравились представителям под-
растающего поколения.

На выставке компания VaRms продемон-
стрировала прототип приложения, который 
команда начала разрабатывать во время пан-
демии. Полноценная версия продукта станет 
доступна пользователям весной следующего 
года. Выставка позволила собрать отзывы и 
идеи по развитию приложения. В основном 
посетителям хотелось большей реалистич-
ности, чтобы падали гильзы, чтобы можно 
было перезарядить оружие, выбрать разные 
типы мишеней.

Компания планирует в дальнейшем рас-
ширить виртуальное пространство, добавив 
элементы обучения: рекомендации о том, 
как правильно держать оружие, фокусиро-
ваться, в какой позе эффективнее всего стре-
лять, объяснения по технике безопасности. 
Если в комплект к шлему удастся разрабо-
тать полноценный макет оружия, воспроиз-
водящий вес и детали настоящего, то с помо-
щью VR смогут тренироваться даже профес-
сиональные спортсмены-стрелки.

Также в планах VaRms — встроить ма-
газин в виртуальное пространство, чтобы 
можно было купить понравившийся про-
дукт, не снимая шлема. Компания рассма-
тривает и другие варианты развития своего 
VR-проекта: задумывается о том, чтобы вос-
произвести в цифре наиболее популярные 
охотничьи хозяйства и дать возможность 
пользователям устраивать бескровную охо-
ту на животных.

Ускорение  
виртуальной реальности
Михаил Хубутия говорит, что в будущем тех-
нологии разовьются настолько, что можно бу-
дет передавать не только картинку, но и все 
физические ощущения: отдачу, сопротивле-
ние курка, холод металла, возможность разо-
брать макет оружия в руках. Это позволит в 
том числе обучать детей и подростков началь-
ной военной подготовке в школах без вывоза 
их на полигон, что и безопаснее. 

Дмитрий Мантров, стрелок-спортсмен, ор-
ганизатор матчей по практической стрельбе, 
руководитель специальных проектов кон-
церна «Калашников», согласился с тем, что 
данные технологии — отличное средство по-
пуляризации стрелкового спорта и охоты. Но 
при этом отметил, что некоторые вещи до-
вольно трудно воспроизвести в виртуальной 
реальности. К примеру, по его словам, в игро-
вом приложении для тренировки оказания 
первой помощи последовательность дейст-
вий показана отлично, но «пока не наложи-
те жгут самостоятельно, не почувствуете, как 
это нужно делать правильно». То же самое, по 
словам Дмитрия Мантрова, касается стрелко-
вого спорта: «Это отработка спуска, ожидание 
выстрела, та мелкая моторика, которая раз-
вивается только на настоящем прототипе». 
Он считает, что, если в приложении для охо-
ты в виртуальной реальности получится вос-
произвести отдачу и все механические ощу-
щения от оружия, тогда эти технологии ждет 
действительно большой успех: «Пока же вир-
туальная реальность остается потрясающей 
методичкой, не более».

Впрочем, эксперты также высказали мне-
ние, что виртуальная реальность позволит 
преодолеть ограничения, которые связаны 
сегодня российские охотники-любители и 
стрелки-спортсмены в реальном мире. Ев-
гений Зубарев, директор ИА «Федеральное 
агентство новостей», отметил ужесточение 
законов и правил в этой сфере. Виртуаль-
ная реальность позволяет безопасно и ком-
фортно реализовать то, чего многие лише-
ны. К примеру, сам Евгений Зубарев из-за ог-
раничений закона не может взять в тир свою 
несовершеннолетнюю дочь, но может нау-
чить ее стрелять в VR. Запрещено законом 

использовать охотничье ружье, скажем, для 
охоты на уток на пруду в центре Москвы. За-
то в цифровом мире можно практиковаться 
сколько угодно в любых условиях и не нуж-
но тратить время на дорогу до тира или охот-
ничьего хозяйства.

Виртуальная демократизация
Следует отметить, что оборудование для тех-
нологий VR сегодня вполне доступно: шле-
мы и другие необходимые гаджеты можно 
купить и пользоваться ими дома. Несколь-
ко лет назад за рынок виртуальной реаль-
ности всерьез взялась компания Facebook, 
которая купила разработчика VR-шлемов 
Oculus в 2014 году за $2,3 млрд. В нынеш-
ним году экосистема Oculus Connect была 
переименована в Facebook Connect, а коман-
да, разрабатывающая технологии виртуаль-
ной реальности, превратилась в Facebook 
Reality Labs. В сентябре текущего года компа-
ния анонсировала шлем второго поколения 
Oculus Quest 2, продажи которого начались 
месяц назад. Стоит устройство вполне подъ-
емные $399, и работает оно совершенно ав-
тономно — не требует наличия компьютера 
или смартфона. Позволяет использовать за-
груженные приложения даже без наличия 
интернет-соединения. Бюджетную версию 
Oculus Go можно приобрести всего за $270. 
Аркадий Оверин, технический директор 
компании «Номикс», полагает, что именно 
демократизация VR-оборудования — одно 
из главных событий текущего года на рынке 
виртуальной реальности. Альтернативные 
устройства по чуть более высокой цене пред-
лагают Sony (в комплект к PlayStation), HTC, 
Huawei, HP и другие производители.

Второй тренд, повлиявший на эту сферу 
в 2020 году, по словам Аркадия Оверина,— 
появление множества неигровых VR-при-
ложений. Эксперт поясняет, что парадиг-
ма сдвигается: VR больше не воспринимает-
ся как технология для геймеров. Например, 
Facebook месяц назад начала публичный бе-
та-тест приложения Horizon — огромного и 
единого VR-мира с возможностью создавать 
и менять окружающую среду, приглашать в 
модифицированное пространство друзей и 
демонстрировать свои произведения. В при-

ложении игроки смогут создавать виртуаль-
ные аватары и перемещаться между разны-
ми районами через специальные порталы. 
Также можно будет смотреть фильмы со сво-
ими друзьями и делиться новостями. Похо-
жий проект параллельно реализует компа-
ния Михаила Прохорова Sensorium. Вместе 
с другими инвесторами бизнесмен вложил 
$100 млн в разработку виртуального мира, 
где можно «надеть» любой образ и посещать 
концерты, общаться с другими игроками, пу-
тешествовать по 15 мирам этой цифровой га-
лактики. Компания планирует запуск при-
ложения на начало 2021 года — пользовате-
ли смогут посетить первый мир, подводный, 
под названием Motion.

В целом в России VR-технологии развива-
ются так же активно, как во всем мире. Мно-
жество промышленных и других компаний 
экспериментирует с ними в корпоративных 
целях. Например, Сбербанк, РЖД, СИБУР, «Газ-
пром нефть», «Россети» и другие. В нефтяной 
отрасли технологии применяют для обуче-
ния сотрудников. «Газпром нефть» разрабо-
тала прототипы приложений для симуляции 
производственных сценариев и аварийных 
ситуаций, виртуальную кустовую площадку. 
Подразделение «Газпромнефть — смазочные 
материалы» использует точные цифровые 
модели производственных объектов для от-
работки алгоритмов действий в типовых си-
туациях, таких как обслуживание клиентов 
на станциях G-Energy Service, консультирова-
ние и техническая поддержка. С помощью та-
ких приложений дистанционно готовят пер-
сонал партнеры и дистрибуторы компании.

Сбербанк в прошлом году организовал тре-
нировки инкассаторов и сотрудников службы 
охраны с использованием VR-технологий.

Продолжительная пандемия ускорила 
цифровизацию во всех отраслях. Социаль-
ная самоизоляция и ограничения путешест-
вий стимулировали развитие технологий VR 
и в оружейной индустрии. Как согласились 
эксперты, присутствовавшие на выставке 
ORELEXPO-2020, этот процесс продолжится, 
и на рынке вскоре появится множество раз-
личных приложений и для любителей охо-
ты, и для профессиональных спортсменов.

Светлана Рагимова

В шлеме  
на медведя
На выставке оружия и товаров для охоты ORELEXPO-2020 
обсудили и инновационные технологии. В частности,  
виртуальную реальность как возможность тестировать 
новые модели оружия и охотиться даже не в сезон, при-
чем не выходя из дома. Геймификация и VR быстро рас-
пространяются и находят все более широкое примене-
ние в этой индустрии. В мае следующего года даже  
пройдет первое в мире соревнование по практической 
стрельбе и охоте в виртуальной реальности.
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Э К С П Е Р Т Н О Е  М Н Е Н И Е

Заслуженный тренер России 
по стендовой стрельбе, судья 
международной категории 
ОЛЕГ КУЛАКОВ:

Хотел бы поделиться своей 
концепцией оснащения спортив-
ных объектов (начиная с детских 
юношеских спортивных школ) рос-
сийским оружием для стендовой 
стрельбы.

Основываясь на своем 
многолетнем опыте, я разработал 
технологичное, удобное и долговеч-
ное оружие для детских спортивных 
школ. Это ружье имеет нетрадици-
онный патронник каналов стволов, 
что уменьшает первоначальную 
отдачу и постепенно формирует 
дробовой сноп, а благодаря плавно 
сужающемуся длинному чоку дробь 
не деформируется и периферий-
ные дробины полностью сохраняют 
свою кинетическую энергию. 
Тяжелый нижний ствол уменьшает 
подбрасывающий момент, а при-
поднятая над стволами прицельная 
планка увеличивает обзор для быс-

тро летящей мишени. Планка может 
иметь форму прямой и обрат-
ной конусности. Долговечный 
и прочный приклад, выполненный 
из ламината, имеет вариативность 
изменения по семи параметрам, 
включая пистолетную рукоятку, что 
позволит изменять его параметры 
для растущего стрелка. Основные 
перечисленные разработки были 
проверены в лучших оружейных 
фирмах мира. Наличие отечест-
венного оружия решит проблему 
с запчастями и ремонтом.

Также необходимо оснаще-
ние ДЮСШ патронами с мягкой 
отдачей.

Кроме того, необходимо, 
чтобы высококвалифицированный 
тренер с самых первых выстрелов 
обучил ребенка технике стрельбы, 
что обеспечит в сочетании с этим 
оружием безболезненную отдачу 
и исключит травматизм ключицы 
и лица. Важным условием для 
развития моего любимого вида 
спорта с самых юных лет является 
увеличение в стране количества 
стрелковых школ и доступных 
широкой аудитории тиров. В ев-
ропейских странах я видел много 
элементарных тиров для нарезного 
оружия, а также для стрельбы по 
тарелочкам, вылетающим всего 
из одной «плавающей» машинки. 
Я считаю, нам нужно развивать 
дворовые тиры, чтобы все дети 
могли туда ходить и свободно зани-
маться — стрелять из пневматики. 
И тогда мы сможем привить людям 
с детства культуру стрельбы.
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